

NOTA EDITORIAL - AGOSTO

Al iniciar la segunda mitad de 2020, los miembros del Comité de nuestra revista *Ciencias Sociales y Religión/Ciências Sociais e Religião*, queremos presentar un balance de lo realizado desde abril, fecha de nuestra última comunicación.

Primero, deseamos resaltar los materiales publicados hasta ahora, bajo la modalidad de publicación continua. Remarcamos aquí la presentación de un dossier sobre la “Erosión de las democracias latinoamericanas y la ascensión política de los cristianos”, coordinado por Brenda Carranza, en el que participan Renée de la Torre y Joanildo Burity con una visión desde México y Brasil respectivamente, más un artículo de José Luis Pérez Guadalupe con un balance comparativo sobre el voto evangélico en América Latina. En el rubro de artículos libres, publicamos trabajos con una amplia variedad temática: religión y derechos de los migrantes en Curitiba (Gonçalo Alves), el graffiti y las religiones de matriz africana (Tavares Freitas), catolicismo y homeopatía (Aguiar y Steil), el regreso de un pai-de-santo a África (Oro), disputas sobre el cuerpo femenino (Sánchez y Johnson) y Renovación Carismática en Colombia (Urrego Romero). Asimismo, continuamos fortaleciendo la publicación de reseñas bibliográficas, como la compilación *Global Trajectories of Brazilian Religion* organizada por Martijn Oosterbaan, Linda van de Kamp y Joana Bahia (Guerreiro); y el libro *A Saint of our own: how the quest for a holy hero helped Catholics become American* de Kathleen Sprowns Cummings (Suárez).

Unido a esto, destacamos dos llamadas a dosieres temáticos que se encuentran en proceso de evaluación. La primera refiere al dossier “Religión, Trump y América Latina” coordinado por Ronaldo de Almeida y Paul Freston: el envío de propuestas ya se encuentra cerrado, pero aceptamos el envío de artículos completos durante el segundo período establecido en la llamada. La segunda propuesta de dosier incluye la temática “Neopaganismo, Neoindianismo y New Age: creaciones rituales, desafíos patrimoniales y usos identitarios de sitios arqueológicos”, organizado por Renée de la Torre, Cristina Gutiérrez Zúñiga y Yael Dansac. Les recordamos que el envío de sus manuscritos se debe realizar únicamente a través de la plataforma de la revista: <https://econtents.bc.unicamp.br/inpec/index.php/csr/about/submissions>.

En segundo lugar, queremos destacar que en medio de la crisis global desatada por la pandemia, nuestra revista en conjunto con el Laboratório de Antropología da Religião (LAR) de la Universidade Estadual de Campinas (Brasil), y con el apoyo de nuestra Asociación de Cientistas Sociales de la Religión de Mercosur (ACRSM), coordinó la realización del Seminario Virtual portugués/español “Reacciones religiosas al Covid-19 en América Latina” del 30 de junio al 2 de julio de 2020 con el objeto de conocer la situación de cada uno de nuestros países y estimular la reflexión colectiva en nuestra región. Este evento resulta novedoso de muchas maneras. La más importante es que en ausencia de las Jornadas de la ACRSM de este año debido a la pandemia, este evento

virtual se convirtió en nuestro espacio de encuentro para “crear comunidad y para pensar desde nuestra región” como bien planteó Rodrigo Toniol, presidente de la ACSR y investigador del LAR. Además, su formato fue cuidadosamente organizado considerando las particularidades de la interacción virtual, experiencia que se volverá una importante referencia en el futuro previsible: con sesiones diferidas entre la mañana y la tarde, con sólo dos horas de duración cada una, durante tres días. Con la finalidad de dar organicidad a las presentaciones, elaboramos tres ejes de análisis en torno a los cuales los panelistas reflexionaron sobre la pandemia en sus respectivos países. Estos ejes fueron: a) la reinvenCIÓN de prácticas religiosas producto de la virtualidad, la mediación tecnológica y el aislamiento corporal; b) los sentidos religiosos y las moralidades que rodean al nuevo Coronavirus; y c) controversias públicas relacionadas con la religión y la pandemia.

Una gran ventaja de este formato fue que la discusión directa se estimuló a través de la asignación de roles con niveles específicos de participación entre presentadores, comentaristas y panelistas, mientras que la difusión al público se amplificó a través de su transmisión en vivo en el perfil de Facebook del LAR, la ACSR y nuestra revista conjuntamente. Un numeroso público pudo participar a través de preguntas por escrito. Otra ventaja adicional fue que las sesiones quedaron grabadas en los respectivos perfiles de Facebook, amplificando su repercusión a través de su reproducción diferida, que ha llegado a más de dos mil reproducciones. Estamos muy satisfechos de la calidad de la discusión lograda a través de estas nuevas plataformas.

En tercer lugar, les recordamos que a manera de homenaje a los primeros veinte años de nuestra revista, desde el pasado 17 de agosto iniciamos la publicación de la serie “20 años - 20 artículos” en la que cada lunes durante veinte semanas recordaremos un artículo representativo de la labor de investigación y discusión que los miembros de la asociación han realizado a lo largo de este tiempo. Los invitamos a visitar nuestra página a través de nuestros canales oficiales: <https://facebook.com/cser.csyr/>.

Destacamos, en todo este proceso, nuestro agradecimiento al comprometido trabajo de Lucas Baccetto, Mari-Sol García Somoza y Nadège Mézié en la coordinación editorial de esta revista.

Finalmente, deseamos concluir esta nota editorial con un sentido homenaje a la memoria de Airton Jungblut, querido colega y comprometido socio de la ACSR, cuya imprevisible y temprana partida ha sumado dolor a estos tiempos tan inusuales.

César Ceriani
Cristina Gutiérrez Zúñiga
Ronaldo de Almeida
Comité Ejecutivo Editorial de la revista Ciencias Sociales y Religión
Agosto de 2020

NOTA EDITORIAL - AGOSTO

Dando início à segunda metade de 2020, como membros do Comitê de nossa revista Ciencias Sociales y Religión/Ciências Sociais e Religião, gostaríamos de apresentar um balanço do que foi realizado desde abril, data de nossa última comunicação.

Em primeiro lugar, gostaríamos de ressaltar os materiais publicados até agora, sob a modalidade de publicação contínua. Destacamos aqui a apresentação do dossiê sobre a “Erosão das democracias latino-americanas e a ascensão políticas dos cristãos”, coordenado por Brenda Carranza, em que participaram Renée de la Torre e Joanildo Burity, com observações a partir do México e do Brasil, respectivamente, além de um artigo de José Luis Pérez Guadalupe, em que apresenta um balanço comparativo sobre o voto evangélico na América Latina. Na categoria de artigos livres, publicamos trabalhos com uma ampla variedade temática: religião e direitos dos migrantes em Curitiba (Gonçalves Alves), o graffiti e as religiões de matriz africana (Tavares Freitas), catolicismo e homeopatia (Aguiar e Steil), o regresso de um pai-de-santo à África (Oro), disputas sobre o corpo feminino (Sánchez e Johnson), e Renovação Carismática na Colômbia (Urrego Romero). Da mesma forma, demos continuação à publicação de resenhas bibliográficas, como a compilação *Global Trajectories of Brazilian Religion*, organizada por Martijn Oosterbaan, Linda van de Kamp e Joana Bahia (Guerreiro); e o livro *A Saint of our own: how the quest for a holy hero helped Catholics become American* de Kathleen Sprows Cummings (Suárez).

Junto a isso, destacamos duas chamadas para dossiês temáticos que se encontram em processo de avaliação. A primeira se refere ao dossiê “Religião, Trump e América Latina”, coordenado por Ronaldo de Almeida e Paul Freston: o período de envio de propostas já se encerrou, mas ainda aceitamos o envio de artigos completos durante o segundo período estabelecido na chamada. A segunda proposta de dossiê é sobre a temática “Neopaganismo, Neoindianismo e New Age: criações rituais, desafios patrimoniais e usos identitários de sítios arqueológicos”, organizado por Renée de la Torre, Cristina Gutiérrez Zúñiga e Yael Dansac. Lembramos que o envio dos manuscritos deve ser feito unicamente pela plataforma de nossa revista: <https://econtents.bc.unicamp.br/inpec/index.php/csr/about/submissions>.

Em segundo lugar, queremos destacar que, em meio à crise global desencadeada pela pandemia e em conjunto com o Laboratório de Antropologia da Religião (LAR), da Universidade Estadual de Campinas (UNICAMP), e com o apoio de nossa Associação de Cientistas Sociais da Religião do Mercosul (ACSRM), nossa revista coordenou a realização do Seminário Virtual português/espanhol “Reações religiosas à Covid-19 na América Latina”, de 30 de junho a 2 de julho de 2020, com o objetivo de conhecer a situação de cada um de nossos países e estimular a reflexão coletiva de nossa região. Esse evento se coloca como uma novidade em muitos sentidos. O mais importante é que

devido à ausência das Jornadas da ACSRM desse ano, em decorrência da pandemia, esse evento virtual se converteu em nosso espaço de encontro para “criar uma comunidade e pensar desde nossa região”, como bem colocou Rodrigo Toniol, presidente da ACSRM e pesquisador do LAR. Além disso, considerando as particularidades da interação virtual, seu formato foi cuidadosamente organizado – em sessões divididas entre manhã e tarde, com apenas duas horas de duração cada uma, durante três dias –, de modo que essa experiência voltará a ser uma importante referência no futuro. Com a finalidade de dar organicidade às apresentações, elaboramos três eixos de análise, em torno dos quais os painelistas refletiram sobre a pandemia em seus respectivos países. Esses eixos foram: a) a reinvenção das práticas religiosas decorrente da virtualidade, da mediação tecnológica e do isolamento corporal; b) as moralidades e os sentidos religiosos em torno do novo coronavírus; c) as controvérsias públicas envolvendo religião e a pandemia.

Uma grande vantagem desse formato foi o estímulo que a discussão direta teve por meio da atribuição de papéis com níveis específicos de participação, entre apresentadores, debatedores e painelistas, enquanto a divulgação ao público foi ampliada por meio de sua transmissão ao vivo na página do Facebook do LAR, da ACSRM e de nossa revista. Muitas pessoas da audiência puderam participar por meio de perguntas escritas. Outra vantagem adicional foi o fato das sessões terem sido gravadas e salvas nas respectivas páginas do Facebook, amplificando sua repercussão através de sua reprodução após a realização do evento, o que contribuiu para as mais de duas mil reproduções. Estamos muito satisfeitos com a qualidade de discussão alcançada por meio dessas novas plataformas.

Em terceiro lugar, lembramos que, de modo a homenagear os primeiros vinte anos de nossa revista, desde 17 de agosto demos início à publicação da série “20 anos – 20 artigos”. Às segundas-feiras, durante 20 semanas, recordaremos um artigo representativo do trabalho de investigação e discussão que os membros da associação realizaram ao longo do tempo. Convidamos a todos a visitar nossa página em nossos canais oficiais: <https://facebook.com/cser.csyr/>.

Destacamos, em todo esse processo, nosso agradecimento ao comprometido trabalho de Lucas Baccetto, Mari-Sol García Somoza e Nadège Mézié, na coordenação editorial desta revista.

Finalmente, desejamos concluir esta nota editorial com uma sincera homenagem à memória de Airton Jungblut, colega querido e sócio comprometido à ACSRM, cuja imprevisível e prematura partida acrescentou dor a esses tempos incomuns.

César Ceriani
Cristina Gutiérrez Zúñiga
Ronaldo de Almeida
Comitê Executivo Editorial da revista Ciencias Sociales y Religión
Agosto de 2020